

Bulletin de la SQEP

Société québécoise d'évaluation de programmes

Vol. 1 no 3

Septembre 1988

Évaluation du congrès annuel de la Société Canadienne d'Évaluation Montréal mai 1988

Pour la première fois de son histoire, la Société Canadienne d'Évaluation a tenu son congrès annuel au Québec, plus précisément à Montréal entre le 16 et le 18 mai. Le congrès était présidé par M. André Laurion (Ministère de l'Enseignement supérieur et de la science, Québec), lequel était épaulé par un comité organisateur fort dynamique.

Il y a eu 425 congressistes dont presque la moitié (43%) venaient du Québec (contre seulement 17% d'Ottawa l'année dernière). Le congrès a été évalué à partir des 141 questionnaires qui ont été complétés (soit le tiers des congressistes). Dans l'ensemble, les répondants étaient satisfaits du congrès (moyenne de 3.7 pour une échelle allant de 1 = très insatisfait à 5 = très satisfait). De fait, les deux tiers des congressistes se proposent d'aller au prochain congrès. La qualité des exposés des conférenciers invités a été relevée particulièrement en ce qui concerne la communication de Eleanor Chelimsky. Toutefois, l'exiguïté des salles de réunion et les déplacements de dernière minute ont suscité de l'irritation chez certains. D'autres se sont plaint de la qualité des services de traduction simultanée.

La plupart des répondants désiraient établir des contacts professionnels et plus du trois-quarts ont pu le faire dans le cadre du congrès, particulièrement lors des pauses-café, des cocktails et des ateliers. Ainsi, la plupart des congressistes ont établi entre 1 à 9 nouveaux contacts et ont également pu renouer avec d'anciennes connaissances.

La différenciation des résultats selon que le répondant soit anglophone (56.7%) ou francophone (43.3%) permet de noter certaines différences de groupe. Les anglophones sont moins satisfaits que les francophones des arrangements locaux, particulièrement en ce qui a trait aux problèmes de salles et de traduction. Incidemment, la conférence de E. Chelimsky a été plus satisfaisante pour les francophones que pour les anglophones alors que l'on note la tendance inverse en ce qui concerne la présentation de J. Simpson. De plus, bien que tous les participants désirent établir des contacts, il semble que les anglophones soient plus aptes à saisir les opportunités qui se présentent, comme les pauses-café, cocktails ou les soirées organisées.

Le congrès était précédé par 19 ateliers pré-congrès pour lesquels 192 questionnaires ont été remplis. La majorité (93%) des répondants s'estimèrent satisfaits des ateliers et les trois quarts se disent à même d'utiliser les connaissances acquises dans le cadre de leur travail. De fait, 58% aimeraient approfondir le sujet.

En conclusion, le congrès a été évalué de façon positive par les congressistes. La participation massive des francophones à un congrès de la Société Canadienne d'Évaluation est une première. Étant donné la réaction généralement positive du contingent francophone au congrès, tout laisse à espérer que les membres d'expression française continueront à s'impliquer dans les réunions futures, même hors du Québec.

Activité à venir

Un séminaire sur l'évaluation comparée des programmes institutionnels et communautaires en santé mentale aura lieu au Centre de recherche de l'hôpital Douglas, le vendredi 14 octobre, en matinée. Ce séminaire sera donné par le docteur J.E. Hault, chercheur et consultant régional en santé mentale pour le Ministère de la santé de New South Wales (Sydney, Australie). Pour information, contacter Céline Mercier au (514) 761-6131, poste 2318.

Gens de Québec: A votre agenda

Le 18 octobre prochain, vous êtes invités à un 5 à 7 au Bonaparte, 680 Grande Allée est, près du Concorde. Bien entendu, les autres membres de la SQEP, qui se retrouveraient par hasard dans la région cette journée là, sont également les bienvenus.

Quelques statistiques!

Bien que toute jeune, la Société québécoise d'évaluation de programme compte aujourd'hui 260 membres dont 112 qui sont venus grossir nos rangs en s'inscrivant au Congrès de la Société canadienne d'évaluation. 40 % d'entre nous sont de sexe féminin, ce qui permet de conclure que... 60 % sont de sexe masculin.

Formation

Le bureau du contrôleur général du Canada offre sans frais plusieurs ateliers en français cette année. A nous d'en profiter.

les 27-28-29 septembre: Méthodologie d'évaluation. Ottawa

les 1er et 2 décembre: Méthodes qualitatives. Ottawa

les 7-8-9 février 1989: Méthodes d'enquête. Québec

les 21-22-23 février: Initiation à l'évaluation. Ottawa

A noter que ce dernier cours constitue une expérience pilote.

Pour plus de renseignements, on peut s'adresser à Joan Cater (613) 957-7180

Appel de candidatures

Poste: Spécialiste en évaluation

Description: L'Unité de recherche psychosociale du Centre de recherche de l'hôpital Douglas (affilié à l'université McGill et à l'Organisation Mondiale de la Santé) désire recruter un chercheur d'expérience dans le domaine de l'évaluation de programmes, détenteur d'un Ph.D. en psychologie, en sociologie ou en sciences de la santé.

Dans le cadre des travaux de l'Unité de recherche, cette personne aura pour rôle de développer et de réaliser des projets de recherche portant sur l'évaluation des services en santé mentale.

Le candidat ou la candidate idéal-e est bilingue. Il ou elle peut démontrer sa capacité à concevoir des projets et à rédiger des demandes de subvention. Il ou elle détient une liste de publications qui attestent de son autonomie en tant que chercheur-e. Les candidatures pour des

études post-doctorales seront considérées.

Contact: Dr. Céline Mercier, Ph.D.

Adresse: Hôpital Douglas
Centre de recherche
Unité de recherche psychosociale
6875, boul. Lasalle
Verdun (Québec)
H4H 1R3

Téléphone: (514) 761-6131, poste 2318

Un nouveau départ

Pour bien commencer l'automne, les membres du Conseil d'administration nous préparent quelques activités. En octobre, nous serons probablement invité(e)s à un atelier de formation qui aurait lieu tant à Montréal qu'à Québec. Il ne faut pas oublier l'Assemblée générale qui se tiendra le 17 novembre prochain à Montréal. Vous aurez plus de renseignements dans les semaines qui suivent.

Faire parvenir toute correspondance à:

Alain Saucler
Ministère de la Santé et des Services sociaux
Direction de l'évaluation
1075 Chemin Ste-Foy, 3ème étage
Québec (Québec)
G1S 2M1
(418) 646-3576